

## En 1800

toujours incertains du lendemain à cause de la fourberie des mandarins.

*Afrique.* Devenue pénétrable en ce siècle seulement, elle ne comptait guère, vers 1830, que 7.000 chrétiens en Algérie et Tunisie, et 7.000 en Egypte; partout on ne rencontre que des musulmans, et le nom de Jésus-Christ est inconnu dans presque toutes les îles.

*Amérique.* A la suite des bouleversements du siècle précédent les Eglises sommeillent: les Etats-Unis n'ont qu'un seul évêque, 30 prêtres et 30.000 catholiques; les autres Etats seront dans une léthargie profonde jusqu'au retour des Jésuites.

*Angleterre et Ecosse.* Elles n'ont que 6 vicaires apostoliques et 120.000 catholiques, traités alors comme des ilotes.

*Colonies anglaises.* — Au point de vue catholique, la désorganisation est complète, parce que l'Angleterre n'écoute encore que ses antipathies contre Rome; même le Canada n'a que 63.000 catholiques.

## En 1900

ques et un million de convertis. Quand la paix sera rétablie, on verra le sang de 6.000 martyrs produire des millions de chrétiens.

Regardez et voyez: 400.000 catholiques en Algérie, 100.000 en Egypte, 40.000 dans le Sud partagé en 8 diocèses, 270.000 dans les îles Açores, 232.000 à Madère, 300.000 aux Canaries, 107.000 au Cap-Vert, 189.000 à la Réunion, 110.000 à l'île Maurice, et jusqu'à 80.000 enfants dans les écoles catholiques de Madagascar.

Les Etats-Unis comptent maintenant 92 évêques, 9.000 prêtres et 10.000.000 de catholiques. Dans les Etats du Sud, on trouve plus de 4.000.000 de catholiques, dont on a vu récemment les évêques se réunir à Rome en concile (53 sur 104 étaient présents).

Elles sont évangélisées par 3.000 prêtres et possèdent 2 millions de catholiques, mis au bénéfice de la liberté religieuse la plus complète.

Il y a aujourd'hui 111 évêques, 18 vicaires apostoliques et 11 préfets apostoliques. Le Canada compte 2.000.000 de catholiques, qui seront 20 millions dans cent ans, si l'accroissement continue dans les mêmes proportions.